

# Plan

## I. INTRODUCTION

## II. LA PERCEPTION DE LA MORT DANS LA COMMUNAUTE

### XWELA

#### A. LES DIFFERENTES CAUSES DE LA MORT : CAUSE

##### NATURELLE ET CAUSE INNATURELLE

1. Est-il convenable que la mort soit parfois due à des causes naturelles ?
2. Dans les cas de mort non naturelle, comment détermine-t-on la cause de la mort ?
3. Une personne ayant accusée d'en avoir tué une autre par la sorcellerie ou la magie est-elle punie ? Comment ?
4. Une accusation de sorcellerie ou de magie peut-elle être niée ? Si non, pourquoi pas ?

#### B. LES REALITES SUR L'AME ET L'ESPRIT

5. A quel moment l'âme et l'esprit quittent-ils le corps ? Où vont-ils ?
6. L'âme est-elle dangereuse pour les vivants ? Comment peut-on s'en protéger ?
7. Combien de temps l'âme traîne-t-elle dans la région ?
8. Peut-elle réapparaître sous la forme d'une personne ou d'un fantôme ?

### **C. LES OBSEQUES**

9. Quelles sont les cérémonies qui accompagnent la mort ?
10. Quand les veillées funèbres sont-elles faites et comment les fait-on ?
11. Dépendent-t-elles de l'importance de la personne morte ?
12. Qui assiste aux veillées ? Pourquoi les gens y assistent-ils ?
13. Qui procure la nourriture ou les boissons ?
14. Les parents sont-ils obligés de contribuer à la collette de la nourriture destinée à servir les veilleurs en donnant des sommes d'argent ou des quantités de nourriture spécifiques ?
15. Les amis de la personne décédée ou ces contemporains jouent-ils un rôle particulier dans les obsèques ?
16. Fait-on un enterrement ou une veille traditionnelle pour les enfants ?
17. Les personnes tuées par la foudre ou celle qui meurent d'autres morts inhabituelles sont-elles enterrées comme les autres ?
18. Quelle importance la famille accorde-t-elle à des obsèques ? Pourquoi ?

### **D. LA PERIODE DE DEUIL**

19. Combien de temps dure la période de deuil ?
20. Le processus de deuil comporte-t-il certains rituels ? Pour la famille ? Pour la veuve ?

21. La veuve obtient-elle un divorce formel de son conjoint défunt ?
22. Une veuve peut-elle se marier ?
23. Comment les besoins de la veuve sont-ils satisfaits ?
24. Que se passe-t-il si les rituelles imposés par le deuil ne sont pas accomplis ?

#### **E. INHUMATION ET EXHUMATION**

25. Il y a-t-il des circonstances dans lesquelles on peut exhumer un mort pour l'enterrer de nouveau ?
26. Le lieu où l'on dépose le cadavre ou la position dans laquelle on le place sont-ils importants ?
27. Où les citadins sont-ils enterrés ? Dans le village ? dans la ville ? Pourquoi ?
28. Les citadins contribuent-ils au paiement des dépenses encourues par les funérailles des villageois qui meurent ?

#### **III.CONCLUSION**

# I. INTRODUCTION

## Introduction

Depuis des années, la mort est une préoccupation importante pour toute l'humanité. Ce qui amène toutes les communautés dans le monde entier en particulier la communauté XWELA à se poser de multiples questions relatives à la mort.

Ici nous allons aborder la perception de la mort selon la communauté XWELA.

## Qu'est-ce que la mort ?

Tout d'abord, étymologiquement, le mot « mort » vient de la racine indo-européenne *mer*, un verbe qui signifie « mourir » et du latin *mortem*, qui est l'accusatif de *mors*, signifiant lui-même « cessation de la vie » mais aussi « peine de mort ».

## II. LA PERCEPTION DE LA MORT DANS LA COMMUNAUTE

### XWELA

#### A. LES DIFFERENTES CAUSES DE LA MORT : CAUSE NATURELLE ET CAUSE INNATURELLE

1) Est-il convenable que la mort soit parfois due à des causes naturelles ?

#### Réponse

Il y a plusieurs causes de mort selon la communauté xwela

La mort naturelle et la mort non-naturelle ou innaturelle.

D'abord, pour certains, **La mort naturelle** selon la communauté xwela c'est la mort qui vient de Dieu lui-même. Les personnes mortes ont au moins 100 ans. Les enfants, la famille ne se soucient plus de lui.

Ensuite, pour d'autres, quel que soit le type de mort dont une personne est victime (envoutement, accident ; simple maladie, noyade etc.) elle est morte naturellement.

Enfin, pour d'autres, chaque personne meurt selon son destin ; la façon dont chaque personne sur terre mourra est déjà écrite dans la paume de ses mains

Qu'elle soit morte par noyade, par accident, par envoutement, par une maladie simple, grave ou très grave

c'est son destin ; c'est-à-dire qu'il est appelé à mourir de cette façon-là.

### **La mort non-naturelle**

La mort de toute personne en-dessous de 100ans a forcément une cause. Cela peut être par : sorcellerie ou envoutement etc. Soit le mort a été infidèle dans un domaine donné (mariage, alliance maléfique etc.) et cela lui a causé la mort.

Pour d'autres, aucune mort n'est non naturelle et que toute mort est naturelle quelques soit sa cause

### **2) Dans les cas de mort non naturelle, comment détermine-t-on la cause de la mort ?**

#### **Réponse**

Dans ce cas de mort non-naturelle, la famille consulte le « Fa » (les divinités). Celui-ci démontre donc de quel genre de mort a été victime le défunt. Et si le défunt a été tué par la sorcellerie ou la Margie, le « Fa » le dit de façon parabolique.

### **3) Une personne accusée d'avoir tué une autre par la sorcellerie est-elle punie ? Comment ?**

#### **Réponse**

Les personnes qui sont accusés d'avoir tué une personne, subissent une punition. Cette punition dépend du genre de la personne. En effet, si cette personne accusée d'avoir tué

est originaire du village, les leaders et l'ensemble du village lui interdisent de ne pas partager avec eux les biens publics tels que : puiser de l'eau, acheter chez les gens. Ceci dure des mois ou parfois même des années. Après cela ils font des sacrifices pour la sanctification du village et de même la maison de la personne. Dans le cas où c'est un étranger, tous les habitants le chassent du village et lui interdisent de revenir dans le village ; sinon, elle subira la peine de mort.

#### **4) Une personne accusée d'avoir tué peut-elle nier ?**

##### **Réponse**

Très souvent, ces sorciers nient d'avoir tué. Parmi les accusés, seuls ceux qui ont de grandes puissances avouent être le meurtrier. Mais, les moins puissants nient complètement parce qu'ils se voient moins forts pour mener le combat. Néanmoins, des conséquences en découlent. Ce sorcier peut être dévoilé par quelques initiés du village comme il peut être foudroyer. Un adepte du vodoun Kɔku, Akpla, Jagli, Agbosu, Azɔn, etc venu de très loin peut arriver dans le village et le dévoiler ou il peut être perçu de tous dans son corps de voyage, un jour au retour de sa réunion nocturne ; soit il peut être troublé par l'apparition du fantôme de celui

qu'il a tué jusqu'à ce qu'il avoue lui-même avoir tuer la personne.

Pour d'autres, si ces meurtriers refusent ou nient, la famille du défunt compose une chanson par laquelle la vérité est dévoilée, tel que les « **Hanlo** ».

## **B-LES REALITES SUR L'AME ET L'ESPRIT**

**1) A quel moment l'âme et l'esprit quittent-ils le corps ? Où vont-ils ?**

### **Réponse**

Selon la majorité de la communauté, il est impossible de déterminer le moment où l'âme et l'esprit sortent du corps.

Néanmoins, c'est l'âme qui sort premièrement et après, l'esprit.

Quand ils sortent du corps, certains disent qu'ils vont auprès de ses aïeux. Pour d'autres, ils vont auprès de Dieu.

## **2) L'esprit est-il dangereux pour les vivants ? Comment peut-on s'en protéger ?**

### **Réponse**

Très souvent, L'esprit est dangereux pour les vivants lorsque le corps du défunt est négligé ou si on ne l'enterre pas selon les rites. Il peut rendre des gens malades dans sa maison, voir même tuer s'ils ne s'en rendent pas compte au plus vite.

Ainsi pour tout éviter et pour ne pas prendre ce risque, la famille enterre le corps selon les normes. Elle fait même des sacrifices pour donner à manger au mort sa nourriture préférée.

Le sacrifice se fait sept (07) jours après l'enterrement si c'est une femme et neuf (09) si c'est un homme pour lui donner à manger. Dans ces périodes, la famille ne cesse d'appeler le nom de la personne morte. Elle allumera une lampe sur le tombeau. Dans le même temps, lorsqu'une femme de la maison accouche, on donne le nom du mort à cet enfant.

## **3) Combien de temps l'âme traîne-t-elle dans la région ?**

### **Réponse**

Une personne morte c'est comme « didelonyan » dans la langue Xwela. C'est-à-dire, l'âme se présente comme une

personne vivante a ceux qui ne savent pas qu'il est déjà mort.

L'âme promène dans la région jusqu'à l'heure où le corps est mis sous la terre(enseveli). Apres cela, il va ailleurs, dans une autre région très loin de sa famille.

L'âme ne meure pas.

#### **4) Peut-elle réapparaître sous la forme d'une personne ou d'un fantôme ?**

##### **Réponse**

Avoir les dimensions de l'homme, l'âme prend encore corps et va vivre ailleurs. Mais par un fantôme.

### **F. INHUMATION ET EXHUMATION**

**1.** Il existe plusieurs circonstances qui amènent à exhumer un mort et à l'enterrer de nouveau. En voici quelques-unes :

✓ Enterrer le mort sur un terrain d'autrui.

Si on enterre un mort sur un terrain d'autrui, la famille concernée demande à ceux-là de déterrer leur mort afin de libérer le terrain.

✓ Enterrer une personne tuée par un fétiche dans une maison.

Si la personne a été tuée par un fétiche à cause en son infidélité à ce dernier, et si on l'enterre dans une maison, ceux qui s'y trouvent n'auront pas la paix jusqu'à ce que le mort ne soit déterrer pour être enterrer de nouveau à l'extérieur de la maison ou dans une brousse.

- ✓ Enterrer une personne tuée par la maladie de l'hernie.

Quand une personne ayant une hernie meurt et est enterrée dans une maison, ceux qui s'y trouvent, n'auront pas la paix jusqu'à ce que le mort ne soit déterré pour être enterré de nouveau à l'extérieur de la maison ou dans une brousse.

- ✓ Enterrer une personne tuée par le dieu du tonnerre.

Quand on enterre voleur ou un malfaiteur qui a été tué par le dieu du tonnerre sans l'intervention des initiés, le corps sera déterré par le dieu du tonnerre lui-même.

- ✓ Enterrer une personne à l'extérieur de son pays d'origine sans envoyer dans son village natal ses cheveux ou ses ongles

Dans certaine famille, un membre qui meurt hors de son pays d'origine et qui n'a pas été enterré d'une manière digne de la famille, est déterré. Quelques parties du corps du cadavre est envoyées dans sa patrie précisément dans son village afin de suivre les cérémonies de la famille.

2. Le lieu où l'on dépose le cadavre et la position dans laquelle on le place sont importants dans la communauté Xwela.

Dans la communauté xwela, le cadavre doit être enterré auprès de sa famille : dans la chambre ou juste à l'extérieur de la maison.

De même, sa position est très importante. Tout mort est toujours enterré dans le sens contraire des vivants. En effet, les

vivants ne dorment pas la tête vers le lac, mais le mort dans son cercueil doit être enterré de manière à ce que sa tête aille dans le sens du lac.

**3. Les citadins sont enterrés :**

- ✓ Dans leurs villages, afin que leurs corps soient sécurisés par leurs familles.
- ✓ Dans la ville, lorsque le corps a été écrasé ; mais quelques parties ou membres (cheveux, ongles etc.) sont amenés au village pour les rituels.

**4. Les citadins contribuent au paiement des dépenses encourues par les funérailles des villageois qui meurent**

## **E. LA PERIODE DE DEUIL**

21. Combien de temps dure la période de deuil ?

La période de deuil dure au plus un (01) ans.

22. Le processus de deuil comporte-t-il certains rituels ? Pour la famille ? Pour la veuve ?

Le processus de deuil comporte des rituels.

### **Pour la famille :**

Après l'enterrement du corps le troisième jour, on programme le jour de la cérémonie. Ce jour, les rituels de la famille sont organisés afin de séparer le mort de la famille.

### **Pour la veuve :**

Le jour ou le corps de son mari est enterré, la famille la vertu de « VETEMENT NOIR » dans le troisième mois après les rituels de séparation. On l'interdit de vendre et de faire quelque chose qui pourra la permettre de sortir et d'aller loin avec le vêtement. Le sixième mois, les rituels d'enlèvement du « VETEMENT NOIR » se font. Après cela, on vertu la veuve d'un nouveau vêtement ..... Et le deuxième mois, on fait les autres rituels afin de libérer la veuve.

**23.** La veuve obtient-elle un divorce formel de son conjoint défunt ?

La veuve obtient un divorce formel avec son conjoint défunt. Ceci se passe le sixième mois si la veuve est prête. Et si elle n'est pas prête, on rapport pour le douzième mois. En ce temps, la veuve obtient un divorce complet avec son conjoint défunt.

**24.** Une veuve peut-elle se marier ?

La veuve peut se marier de nouveau.

**25.** Comment les besoins de la veuve sont-ils satisfaits ?

Les choses dont elle aura besoin pour le sacrifice, le nouveau mari support tout et achète tout pour l'accomplissement des rituels de libération.

**26.** Que se passe-t-il si les rituelles imposés par le deuil ne sont pas accomplis ?

Au cas ou les rituels ne sont pas faits, premièrement, la veuve sa période de deuil se prolonge jusqu'à ce qu'elle soit près.

Si la veuve, se marie, elle et le nouveau mari mourront environs trois mois et là on dit que le défunt a appelé sa femme ou qu'il s'est vengé.

## **C.LES OBSEQUES**

9. Quelles sont les cérémonies qui accompagnent la mort ?

Il existe plusieurs cérémonies qui accompagnent la mort.

### **La cérémonie de l'enterrement**

Le jour où la personne est morte, la famille est informée. Le troisième jour, le mort est enterré.

On nourrit du manioc aux invités ainsi que les membres de la famille qui ont quitté loin.

### **La cérémonie des rituels familiaux**

Trois mois après l'enterrement, les rituels familiaux se font.

### **La cérémonie de la veuve**

Au cours de la période de trois mois, la veuve est enveloppée d'un habit noir afin de rester dans le deuil de son mari défunt. Elle ne vend, ni ne va au marché. Certains rituels familiaux se font afin de protéger la veuve.

### **La cérémonie de liberté de la veuve**

Cette période se fait après six (06) de deuil de la veuve. En ces jours, on enlève l'habit noir à la veuve. Elle pourra maintenant aller au marché et vendre. Mais elle est limitée de se marier.

### **La cérémonie du remariage de la veuve**

La veuve obtient une liberté de se remarier lorsqu'elle trouve un autre mari.

10. Quand les veillées funèbres sont-elles faites et comment les fait-on ?

Les veilles funèbres se font à la veille de la cérémonie rituelle. Dans cette nuit, les membres de la famille chantent les chansons de leur coutume, les éloges etc. les cérémonies de dotes des beaux-fils ou belle fille se font.

11. Dépendent-elles de l'importance de la personne morte ?

Il n'existe pas d'acception de personne. Tu peux être pauvre, riche, adulte, marié ou non, on respecte toujours la coutume familiale.

12. Qui assiste aux veillées ? Pourquoi les gens y assistent-ils ?

Les personnes qui assistent aux veillées sont :

- La veuve
- Les membres de la famille
- Les enfants du défunt

Ils assistent pour respecter la coutume.

13. Qui procure la nourriture ou les boissons ?

La famille et les amis du défunt

14. Les parents sont-ils obligés de contribuer à la collette de la nourriture destinée à servir les veilleurs en

donnant des sommes d'argent ou des quantités de nourriture spécifiques ?

Les parents sont obligés de contribuer à la collette de la nourriture destinée à servir les veilleurs en donnant des sommes d'argent ou des quantités de nourriture spécifiques.

**16.** Les amis de la personne décédée ou ces contemporains jouent-ils un rôle particulier dans les obsèques ?

Les amis de la personne décédée ou ces contemporains jouent un rôle particulier dans les obsèques.

- Les amis vont à la pêche et apportent des poissons à la famille en deuil.
- Ils jouent les rime traditionnels qu' on appelle en xwela « KPACA ».

**17.** Les personnes tuées par la foudre ou celle qui meurent d'autre morts inhabituelles sont telles enterrées comme les autres ?

Les personnes tuées par la foudre ou celle qui meurent d'autre morts inhabituelles ne sont pas enterrées comme les autres.

Ceux qui sont mort dans le lac, les accidents, les incidents... sont enterrée dans le forêt sacré.



